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韩国K联赛已经战罢新赛

季的头两轮， 日本J联赛同样如

此 ，川崎前锋 、横滨水手 、神户

胜利船等亚冠参赛队甚至已经

出战了三场联赛。 韩日联赛有

序地拉开了新赛季帷幕， 而我

们呢？ 一无所知。

据说， 今年联赛有望恢复主

客场制，但目前仍不是定论，涉及

防疫等问题， 恢复传统赛制的决

定权显然并非足协可以左右。 相

比赛制， 赛季的赛期更是杳无音

信———不妨以世预赛时间推断 ，

中国队在北京时间3月29日早晨

打完最后一场，一切顺利的话，最

快也要3月30日入境国内，按照21

天隔离计算，国脚归队就得是4月

下旬，换言之，那也是中超最有可

能的开赛时间。

就目前大部分中超俱乐部纷

纷开始集结这个侧面看，4月下旬

也应该是一个大致靠谱的开赛时

间， 毕竟季前需要大约两个月左

右的准备期。 这个被大大延后的

赛季开启时间， 也暂时掩盖了许

多问题， 如尚未进入集结状态的

重庆、 河北等队究竟股改进行得

如何，还能不能正常参加新赛季；

又如新的限薪政策何时正式出

台，一旦落定，又将引发诸多重新

签约等问题。

即使恢复主客场制，这个离开

启尚早的2022赛季注定充满坎坷。

经过这几年的折腾，中国足球职业

联赛的“神”，已经散了，至于“形”，

再相似，也已经失去了意义。

突如其来的疫情当然是中国

职业足球走衰的一个重要原因 ，

但又不尽然。 中国足球管理机构

对于世界杯的豪赌， 以及在联赛

管控方面接连出现 “问题手”，让

中超逐渐被困境湮没。 从悲观的

角度来看， 或许中超已经到了需

要推倒重来的地步。

不能说所有的问题都出于现

任管理者的决策。 事实上，自2011

年左右资本逐渐介入中国职业足

球，并制造了又一个春天以来，中

国足球历任管理者都助推了这个

泡沫的成长， 最终只能眼睁睁看

着它被戳破， 并导致中国足球硬

着陆。 这个结局是当年就被预见

的， 但没人愿意为更长久的未来

担责，既然眼下热闹，那就得过且

过， 于是中国足球就在这条看得

见终点的轨道上越滚越远， 直至

今天。

自说自画

●新闻五要素 ： 时间 、地

点、人物、事件和原因。 在英文

中这五个单词都是以W打头

的，由此也称为新闻的五个W。

以中文简称之 ，为何时 、何地 、

何人、何事和为什么。 今年的中

超联赛何时开打，在何地比赛，

参加球队多少，何时结束，这样

的安排有何原因 ，W的问号不

少。 试着来解读一番。

何时？ 新赛季中超有望于4

月下旬揭幕。 3月不打4月打，这

是为了给国足让道。 国足要备

战并参加3月24日、29日进行的

12强赛最后两轮比赛。 球队3月

底回国接受防疫 “14+7” 的隔

离。 这样中超联赛最快也要到4

月下旬才能开打。 因此以步步

衔接正常的情况对此推算，4月

22日或23日可以揭开今年联赛

的战幕了。 国足出线无望，最后两

轮只是打打荣誉之战， 是中国足

球的面子工程，成本还是够高的。

大家坐等他们也是没有办法的。

●何地？这还说不上。上个赛

季中超因疫情多变而继续实行赛

会制比赛， 分为广州与苏州两个

赛地。 第一阶段比赛后区分出争

冠组和保级组。 第二阶段中，争冠

组中夺冠无望的球队与保级组中

降级无虞的球队都是在 “练兵练

阵”的口号下混混日子。 这使得联

赛的观赏性大打折扣。 足协希望

今年的联赛恢复为主客场制 ，已

经向各级职业俱乐部下发过文

件， 收集多方意见后再确定2022

年中超的赛制与赛程。 主客场制

要应对比赛所在城市突发的疫

情， 因此这要求各个俱乐部在主

场外还要确定备选主场。 情况很

复杂，时势会多变。 足协相关部门

有恢复主客场制的积极性，很好。

但是各支球队、 各地相关机构有

没有这样的决心呢？ 难说，难说。

还是存有一长串问号的。

●何人？ 中超今年扩军，从18

支球队增添到了20支球队。 情况

稳定的球队已经开始集训， 局势

艰难的球队还在征集球员、 确定

将帅。不必举例说明了。所以届时

能否做到“一个也不能少”还得观

察了解一阵子。 中超联赛结束的

日子已经铁定， 国际足联规定在

今年的卡塔尔世界杯赛之前一

周，所有的联赛都必须完工，所有

的俱乐部都要放人。 因此中超到

11月13日就必须完赛。 再想让联

赛跨年是做不到哉。

W的问号是相互牵制的。 这

儿就说个大概吧。

足球之路
该往哪走

体育组织
有点“忙”

俄乌局势给本届世界杯 、

欧冠以及乌超都带来直接的影

响。 据国际足联、欧足联官方消

息， 俄罗斯国家队与俱乐部被

禁止参加所有国际足联、 欧足

联旗下的赛事。 俄罗斯将因此无

法参加世预赛附加赛。

乌克兰超级足球联赛已停

摆，本赛季的乌超也难以完赛。乌

超中的顿涅茨克矿工和基辅迪纳

摩都是欧冠和联盟杯的常客，顿

涅茨克矿工曾夺得2009年联盟杯

冠军。在上届欧冠小组赛中，顿涅

茨克矿工主客场两胜齐达内执教

的皇马，并打进八强。

原由俄罗斯主办的今年5月

份在圣彼得堡举办的欧冠决赛被

取消。 欧足联将在欧冠半决赛结

束后再决定决赛的地点。

欧足联还在考虑是否取消和

俄罗斯天然气公司每年4000万欧

元的赞助合同。

令人有点震惊的是切尔西老

板俄罗斯人阿布在成功经营了俱

乐部20年后宣布将俱乐部的领导

和职责委托给切尔西慈善基金

会。 阿布无疑受到了来自英国某

些政治人物的政治利益施以的影

响。

另据国际滑联官网消息称 ，

根据国际奥委会的建议， 国际滑

联根据章程将不得邀请或允许俄

罗斯以及白俄罗斯的滑冰运动员

参加国际滑冰比赛。

国际奥委会已经在2月28日

发布声明，建议不邀请或（不）允

许俄罗斯和白俄罗斯运动员参加

体育赛事， 并宣布撤销俄罗斯总

统普京等三名俄高级官员的奥林

匹克勋章。

愿战争尽快停止， 愿体育与

政治别那么紧密， 让足球赛事以

及其他体育赛事早点正常回归。

中超已失魂魄

W的问号

中国男足冲击卡塔尔世界杯

失败，接下来的路怎么办？ 中国足

球怎么办？ 这是近期不断被谈及

的一个话题。 但是，坦率地说，我

自己都不知道该如何回答这个问

题。 中国足球需要改革，但路越走

越让人开始感觉困惑与迷茫。

从1992年红山口会议起步 ，

中国足球开始实施全面改革。 过

去的近30年时间里， 我们也曾困

惑过、迷茫过。 但那个时候的困惑

是： 我们都知道是走在一条很明

确的道路上， 在从专业体制向职

业体制转变的过程中， 虽遇到了

困难、虽竞技成绩依然不理想，甚

至出现了一些下滑， 可我们心里

都很清楚，我们所选择的、所走的

路没有错，只要继续走下去，我们

就可以看见光明， 就像中国男足

最终在2001年历史性地取得了世

界杯入场券那样。 而如今，当我们

还在这条路上继续前行的时候 ，

我甚至不得不开始自己怀疑了。

《中国足球改革发展总体方

案》出台后，明确提出了“脱钩”问

题，中国足协率先进行“脱钩”，原

“国家体育总局足球运动管理中

心”已正式注销，中国足协成为独

立的社团法人，“按照政社分开 、

权责明确、 依法自治的原则调整

组建中国足球协会， 改变中国足

球协会与体育总局足球运动管理

中心两块牌子、 一套人马的组织

构架。 中国足球协会与体育总局

脱钩，在内部机构设置、工作计划

制定、 财务和薪酬管理、 人事管

理、 国际专业交流等方面拥有自

主权。 ”

可是，两年不到，“脱钩”事宜

似乎搁置了，原本按“足改”要求，

职业联盟呼之欲出， 但至今没有

明确的下文。 最新的一个情况是：

就在近日，“2022年‘体总杯’中国

城市足球联赛” 竞赛规程正式下

发， 这是一个几乎与中国足协不

着边际的赛事。 那么，中国足协在

这个赛事中又扮演怎样的角色 ？

与职业联赛之间的关系如何处

置？ 所有一系列全新的疑问又在

心中产生。

作为一名从业已快30年、从红

山口会议开始就一路跟随中国足

球走过来的老记者，确实有些看不

懂了甚至产生了困惑与迷茫。中国

足球走到今天这一步，感觉跟以往

的改革情况有点不一样。

围绕着中国足球的发展与改

革， 本来有一个很好的指导性文

件即 《中国足球改革发展总体方

案》。 这些年来，中央也出台了一

系列其他很好的相关深化改革的

文件。 搞中国足球改革，按照这些

文件所指引的方向走下去， 应该

是一个很明确的方向。 但现在，已

让人没法判断究竟该往哪个方向

走了。 这就是一个老记的迷茫！

昨天， 亚足联官宣了一则

意料之中的新闻。 中超联赛的

第四名球队长春亚泰正式退出

亚冠2022年比赛。

根据 《2022年亚冠联赛竞

赛规程》， 原定于3月15日长春

亚泰参加的附加赛将被取消；3

月8日悉尼FC与卡雅之间的亚

冠预选赛胜者将直接落位H组。

因为资格赛开始得比较

早， 所以亚泰退出亚冠的消息

是第一个公布的。

接下去的一个悬念就是 ，

亚泰退出之后， 另外三支中超

球队会步他们的后尘吗？

中超球队最近一次以完整

的阵容参加亚冠， 还要追溯到

2020年。 那年的年底，几支中超

球队飞往卡塔尔， 在一个赛会

制的比赛中完成了亚冠的历

程。

去年的情况发生了变化 ，

中超球队纷纷开始派出年轻的

梯队去参加亚冠比赛。 结果可

想而知， 所有球队在亚冠中的

成绩创造了历史新低。

眼下这样的形势， 其实确

实对于中超俱乐部来说， 亚冠

已经变成了一个比较难以顾及

的赛事。 今年，中国足球继续再

有一年的低潮期， 已经很难去

避免。

也就是在日前， 过去10年

里两次拿到亚冠冠军中超球队

广州队， 放出话来新赛季球队

的全部预算只有 1500万人民

币， 而且这1500万还包括了女

足和梯队所有的费用， 并且这

1500万似乎也并非是由恒大来

出， 而是来自中超联赛给俱乐

部的分红。

恒大队两次拿到亚冠冠

军，仿佛只是在昨天发生的事，

谁能想到今天， 中超在亚冠上

最成功的球队， 就会走到这样

的地步呢？

亚冠难题

一版编辑 郑毅 本版编辑 郭知欧

老骥伏枥

沈雷

阿仁

姬宇阳

皇家马德兴

马德兴

《体坛周报》

副总编辑
体坛网总编辑

严之有理

严文学


